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扫一扫,关注“夜光杯”

我与读者和旧书之间的故事可以
追溯至2001年。
那一年我成为上海古籍书店的一

员，开始从事新书销售工作，尽管一直
没有直接接触旧书，但是这份工作让我
逐渐累积起了对书籍的热爱、对读者的
热忱，更使我得到后来两年宝贵的古籍
版本专业知识的学习机会。正是因为
这次“命定”的机缘，2021年5月，我进
入旧书店，开启了为读者和旧书搭建收
购之桥的人生旅程。
第一次比较大型的上门收购服务，

是到我们书店“老法师”陈克希的朋友
沈老先生家。沈老先生家藏书万余册，
因为要改善住房条件，所以联系我们收
购一批闲置的旧书。尽管经常和读者
打交道，但是到了拜访沈老先生的那一
天，我的内心还是有些忐忑和激动的，
脑海里不断演练收书的流程。见到沈
老先生后，我的忐忑转为敬佩。沈老先

生告诉我和同事，他希望通过我们书
店，让这些旧书流通起来给需要的读
者，因此我由衷地敬佩他对旧书的尊重
以及对他人的关怀之心，这也让我开始
思考自己所从事工作的意义，原来在无
形之中，自己也在为旧书的保护与传
承、为读者能够邂逅珍贵的旧书做着力

所能及的事情。在完成收购工作后，沈
老先生将自己雕刻的竹根送给我和同
事，至今竹根还伴随着我，提醒着我不
要忘记沈老先生的话语，不要忘记自己
的职责和使命。
从事旧书收购工作虽然有些辛苦

繁重，但在整理旧书的过程中能发现许
多惊喜，也有一种在和这本书原来的主
人对话的感觉。比如通过旧书中所夹

各式各样的纸张，或收银条、发票、简
报、书签，以及具有历史感的一分、两
分、一角的纸币等，我们能大概知晓旧
书主人的阅读习惯和爱好，甚至能够以
此与读者建立信任，收获肯定。
花先生是上海书展的忠实读者，他

比较喜欢文史类图书，从他那里收购的

许多书籍中都夹有上海书展的收银
条。在为他完成收购的一天晚上，我突
然接到他的电话，他告诉我自己将2015

年发行的10张100元航天纪念钞夹到
回收的图书里了。我们知道读者有随
手把一些纸张当书签的习惯，因此在整
理旧书时，我们会尽量把这些夹在书籍
里的纸张取出来，放在固定地方保存，
以防有读者想要找回这些对于他们来

说有着不同意义的纸张。只是这一次
我们当时正忙于“淘书乐”旧书市集的
工作，花先生的书籍还未来得及整理。
而后，我在花先生的五包旧书里一本本
翻找，终于在《万历十五年》一书中找到
了10张纪念钞，将其交还给了花先生，
看到花先生幸福的笑容，我的心里也暖
暖的。
对于读者来说，旧书或许是一场与

时间的对话，一次与历史的邂逅，一份
特殊的情感；而对于在旧书店从事旧书
收购工作的我们来说，旧书意味着守护
与传承，我们就是读者和旧书之间的一
座桥，一座为爱书之人的嘱托、为旧书
的传承而甘于奉献的桥。

周龑峰愿做读者和旧书之间的一座桥

2025年2月27日，乙
巳年元宵甫过，喜闻李炳
淑荣获第33届上海白玉
兰戏剧艺术奖“特别贡献
奖”，十分欣慰。对于她
在京剧梅派艺术领域中
所取得的杰出成就，自有
专业人士评说，我记述的
仅是与她交集中的几件
轶事。
记得上世纪五十年

代末，我尚在上海戏剧学
院表演系求学，曾被上海
戏曲学校的两台京昆大
戏所震撼：俞振飞、言慧
珠两位校长联袂出演的
《墙头马上》和李炳淑领
衔、全员小将出演的《杨

门女将》，前者典雅缱绻，
后者荡气回肠！对于李
炳淑，之前有所耳闻，因
我在高中阶段，出于对戏
曲的酷爱，参加过京剧名
票杨畹农先生创办的“梅

剧进修会”，杨先生授戏
独特：唱腔皆用简谱标
注，识谱者很易接受，故
颇受年轻戏迷青睐。高
中毕业后，我决定专攻话
剧专业，考入上海戏剧学
院。一天在石门二路转
车，巧遇杨先生，此时他已
被调往上海戏曲学校专
授梅派了，他不无得意地
告诉我，最近收了两位女
弟子，各有特色——安徽
的李炳淑和上海的杨春
霞。故此，从那时起我对
李的作品格外留意；而真
正见到本尊，却在1979年

她来上影厂拍摄傅超武
导演的京剧电影《白蛇
传》时，她欣喜地告诉我，
早年在杨老师家的玻璃
台板下见过我的照片！
师出同门的缘分，似乎冥

冥之中一步跨越陌生，彼
此变得亲近熟络起来。
上世纪八十年代中

期，我们都四十岁开外，
彼时经常有文联或企业
家组团各路名家巡演，炳
淑的“一轮红日照胸间”
很受南北观众欢迎，加之
她为人大气谦和、乐于助
人，所以人缘超好。一次
在厦门演出，我们下榻同
一宾馆，一天中午会务组
通知，让我顺便告知李炳
淑下去餐厅用膳，拎起电
话的瞬间，突然想
跟她开个玩笑：
“喂，是李炳淑同
志吗？”当时盛行
“小姐”“先生”之
类称谓，不知怎么脱口而
出“同志”，似乎此人来自
老区。“我是，您哪位？”
“俺是你的戏迷，一直崇
拜你，俺听说你来厦门，
特地从山东赶来看你，总
算找到你咧！”我想，改操
山东方言也许更符合老
区人的身份，可是山东话
非我强项，随时都有可能
被揭穿。”哦，真谢谢你！”
她居然没听出我的声音，
我窃喜！“俺——俺想请
你吃个饭……”对方一个
停顿，“这——这可不
成！我们……有纪律，规
定不能……不能私自外
出的！”听得出她是在设
法抵御戏迷的热忱，原以
为玩笑很快结束，她的深
信不疑，反倒激发我将伪
装进行到底！“这样啊？
那……俺们‘聂’个影（时
常听得老乡把‘摄影’误
读为‘聂影’），俺在大堂
等你！”我已经憋不住了，
实在不忍再捉弄她，扑哧

笑出声来；她这才缓过
神，从笑声中分辨出我的
声音，“是……梁兄吧？
吓了我一跳！”“通知你吃
饭去！”我恢复常态说：
“居然连我的声音都听不
出来！”“我是在想——哪
个山东观众会找到福建
来？”“那么蹩脚的山东话
你都信，真服了你了！”从
此，这个笑话就在坊间传
开了——炳淑的忠厚贤
淑，梁兄的幽默诙谐……
直到多年之后，见面聊起
这搞笑桥段，依然令人哑
然失笑。
炳淑在继承、传播梅

派艺术上可谓不遗余力，
在支持文艺界同行的艺
术实践上，同样也是不吝
精力的。譬如2006年春，
《戏剧大舞台》栏目为我做
了个戏曲专辑，她应邀作
为嘉宾，不但交流了电影

与戏曲表演的异
同，还和主持人张
民权三人共唱了一
段黄梅戏《天仙配》
选段“槐荫开口把

话提”。
2007年12月23日，

我的著作《艺海拾贝》问
世，她和程乃珊、马莉莉、
黄达亮一起来到福州路
上海书城出席首发仪式，
声势浩大、场面壮观。
2016年1月15日在上海
文艺会堂举办我的第二
本著作《艺海波澜》读者
见面会，再次邀她和唐国
强、茅善玉、崔杰出席，在
探讨京剧唱词文学性的
环节，对梅派名剧《生死
恨》的唱段“说什么花好
月圆人亦寿”进行唱词解
析，原想请她示范，坐着

哼唱几句，一向温婉的她
手一摆说：“坐着唱不出
气势”，随即站起身来，依
稀当年穆桂英“我不挂帅
谁挂帅”的威风凛凛，执
意在无伴奏的情况下，满
宫满调地将这段西皮流
水完整呈现，酣畅淋漓，
声震屋宇，在场读者大呼
过瘾；面对这一切，我心
中顿生敬佩之情，要知
道，那年她已74岁，而且
还动过手术……
前些年她在手术后

理疗过程中，我们经常通
过电话交流养生心经，互
为勉励。近年由于种种
原因鲜少联系，心中却不
无惦念；今年春节文联领
导上门来探望，我还特别
询问几位京剧界老友的
近况。近日获悉炳淑获
此殊荣，十分振奋，梅香
淑韵，她当之无愧！回首
往事遂写下此文，谨以文
字编织的七色花环，献上
我的敬意和祝福！

梁波罗梅香淑韵

去岁季秋，金风送爽，丹
桂飘香之际，蟹肥膏满之
时。于庭院之中，置矮桌小
椅，备食蟹之具，启品蟹之
章，此乐何极！
观夫蟹者，横行水陆，状若武士披坚

执锐。其壳青黑，坚如铁铸，螯似利刃，张
合之间，威风凛凛。举螯欲斗，横行无忌，
虽遇险阻，亦不屈不挠，颇有壮士之气概。
将蟹洗净，置诸蒸笼，燃薪起火，待

蒸汽氤氲，蟹香四溢。须臾，揭笼
视之，蟹身已赤，宛如红宝石熠熠
生辉。取出置于盘中，佐以姜醋，
其色、香、味俱全，令人垂涎欲滴。
持蟹在手，先观其形，再嗅其

香。轻启蟹盖，金黄之蟹黄如金液流淌，
馥郁之香扑鼻而来，勾人食欲。以小勺
舀取蟹黄，入口即化，醇厚鲜香之感瞬间
弥漫于口腔，那滋味，细腻绵密，令人陶
醉。继而食其肉，洁白如玉，丝丝缕缕，鲜
嫩清甜，蘸以姜醋，酸香与鲜美相互交融，
相得益彰，恰似一场舌尖上的美妙舞蹈。
晚秋之季，凉风凛爽，蟹膏丰腴，阳

澄湖上。刷螃蟹之青壳、光
泽鲜亮；洗秋蟹之白肚，湖澄
暗香；观雄蟹之金毛，熠熠生
光。先吃八足，吮吸细嫩，再
食玉肉，满嘴生芳。食蟹高

潮，在于二口。一口膏，晶糯入魂，一口
黄，幸福满腔。
食蟹之精华，食蟹之趣，不仅在于其

味美，更在于其过程之悠然。或与家人
围坐，共享天伦之乐；或邀二三知己，把

酒言欢，谈古论今。在这一方小
小的蟹壳之间，品味生活之闲适，
感受岁月之静好。
蟹虽为水族之微物，然其味

美绝伦，令人难忘。食蟹之举，亦
为生活之一大乐事。愿世人皆能于繁忙
尘世之中，寻得此片刻之闲，品青蟹之美
味，悟生活之真谛。
有诗曰：
寒秋菊绽蟹膏黄，玉釜清蒸满室香。
螯举金芒披铠甲，腹含白玉裹银霜。
姜葱佐味添佳韵，美酒盈杯共举觞。
且把珍馐同友享，逍遥莫负好时光。

邓 名

食蟹赋
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唐代诗人章碣写过一首《焚书坑》
诗：“竹帛烟销帝业虚，关河空锁祖龙
居。坑灰未冷山东乱，刘项原来不读
书。”他是对秦始皇“焚书坑儒”有感而
发，所谓“山东”，乃崤山和函谷关的合
称，即为秦始皇所灭六国旧有之地；刘
项，谓刘邦和项羽，“不读书”，是说刘邦
出身市井无赖，项羽年轻时习武，两人
都没读多少书。
但是，《史记》对刘、项写得更翔

实。项羽出自将门，“少时，学书不成，
去学剑，又不成”，叔叔项梁恼怒他，项
羽回答：“书足以记名姓而已。剑一人
敌，不足学，学万人敌。”项羽要学谋略、
兵法，以至秦始皇游会稽，渡浙江，项羽

说出“彼可取而代之”的志向。
项羽军事才能出色，在刘邦的配合下，公元前206

年，项羽推翻了秦朝，建立了西楚政权，成为名副其实
的“霸王”。当项羽的军事实力达到巅峰时，许多志士
仁人纷纷投靠他，誓言为他效力。然而，项羽并没有
稳固自己的统治，在楚汉之争中，刘邦成了项羽称王
称霸的对手，刘邦凭借自己的“斗智”和政治手腕，逐
渐在楚汉战争中占据上风。公元前202年，项羽在垓
下之战中遭遇了刘邦的联合军队，最终被围困。
有人以为项羽不过是“长八尺余，力能扛鼎，才气

过人”的军事家，其实项羽也富有文学才华，他在乌江
自刎前吟唱《垓下歌》，以虚实结合的手法，生动地显
示叱咤风云的气概，洋溢着豪气，但又流露出无可奈
何的心情，可谓文学佳作。《史记》中写道：“夜闻汉军
四面皆楚歌，项王乃大惊曰：‘汉皆已得楚乎？是何楚
人之多也！’项王则夜起，饮帐中。有美人名虞，常幸
从；骏马名骓，常骑之。于是项王乃悲歌慷慨，自为诗
曰：‘力拔山兮气盖世，时不利兮骓不逝。骓不逝兮可
奈何，虞兮虞兮奈若何！’歌数阕，美人和之。项王泣
数行下，左右皆泣，莫能仰视。”这里凸现项羽的悲壮，
一个失败的英雄形象跃然纸上。细读《垓下歌》，谁能
否认项羽的文学才华？
说到刘邦，也非白丁。他当上皇帝后衣锦还乡，

创作了《大风歌》。《史记》记载：刘邦“置酒沛宫，悉召
故人父老子弟纵酒，发沛中儿得百二十人，教之歌。
酒酣，高祖击筑，自为歌诗曰：‘大风起兮云飞扬，威加
海内兮归故乡，安得猛士兮守四方！’令儿皆和习之。
高祖乃起舞，慷慨伤怀，泣数行下”。《大风歌》气贯长
虹，表现出胜利者的踌躇
满志。回望楚汉相争，他
“情动于中而形于言”，脱
口而出《大风歌》，既是对
人间世事、政局变迁的感
慨，也是对驰骋疆场、平定
诸侯的总结。刘邦是有心
机之人，由战局、胜局到决
局，自然想到，创业维艰，
守成不易，一个“安”字，既
是疑问，也是忧虑：我如何
能够得到勇猛的战士，保
守住我天下的土地呢？可
见他雄才大略，其中也裹
挟“家天下”的私念。
章碣说“刘项原来不

读书”，《史记》用事实阐
述，刘、项青壮年不但读
书，而且重用文人谋士，且
能亲自赋诗，他们吟唱的
《垓下歌》《大风歌》，不正
是优秀的文学作品么？
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吾自去年从《新民晚
报》上看到一幅蜡梅摄影
作品后，便被其热烈喜庆
的氛围所吸引，并在激动
中画下了一幅蜡梅小
品。从此便一发不可收。
后又发现，古往今来的梅花图中，

多为红梅白梅。蜡梅非梅，画黄色蜡梅
者甚少，于是这也成了我多画蜡梅题材

的理由，再配上鹌鹑鸟儿
企图形成自己的风格。
前些日子曾为友人画过
此类题材，名称《不畏
寒》。后友人发现图中正

好是九只鹌鹑，便建议吾的此类作品都
改称为《久安图》。妙哉好也，今后此图
为自己留存。

（本文为《久安图》题款）

郁钧剑

久安图
文并图

哪怕是一棵树，站在原野上，也能成
为一道风景。
真的有那么一棵树，成了网红打卡

点。岑港马目村北斗岙，一棵黄连木，突
然间树叶变红了。那一年，各地都在晒
自家的“彩虹树”，晒一棵火一棵，北斗岙
的那棵也火了。
黄连木树叶变色原是常态，由于受

到的光照不同，树叶会呈现红色、黄色、
绿色等不同颜色，各地晒出的“彩虹树”
大都如此。但北斗岙的那棵显然不同，
它的树冠如顶着红彤彤的一团锦球，数
百米外也瞧得见它那惊艳之红。
流量变现是如今许多人的梦想。北

斗岙的那棵网红树，那一年梦想实现了。
北斗岙，马目乱石岗西南麓的一处山岙，因形似

北斗而得名。原先这里住着80多户人家，如今只剩几
位老人，满山岙的柑橘、文旦，熟了没人采摘。
那一年黄连木新晋顶流，让北斗岙的柑橘、文旦

迅速变现，连同田里种的芋艿、红薯，一起成了畅销
货，被那些来看网红树的城里人买走了。从此，村里
的老年人就盼着下一年的黄连木树叶也能红得如此
妖娆。只是，那棵树再也没有像那年一样红过。
离这棵黄连木不远，有个保安庙，始建于明清年

间，供的是薛仁贵。薛仁贵谁都知道，唐初名将，留下
“三箭定天山”“神勇收辽东”“脱帽退万敌”等典故。
但他与岑港的关系，却是源自一个于今人看来似乎匪

夷所思的传说：有位农夫
在海岸劳作时，望见从老
远的海面上漂来一块木
板，上有三个字，后请人辨
认，写的是“薛仁贵”。乡
民们就建了座保安庙。
因一块漂来木板上的

三个字，去建一座庙，可以
理解为薛仁贵保家爱国，
而那时岑港倭寇作乱，人
们就寄托于这桩因缘际
会能带来岁岁平安。想不
到的是，这种情怀被人们
根植于心。查阅保安庙历
史沿革，发现自上世纪五
十年代后期至今，当地人
已三次移址重建保安庙。
每次拆迁都是因为面临不
可抗拒的压力，但每次民
众都自愿捐资重建。
这座保安庙，虽没有

像“彩虹树”那样的顶尖流
量，但它搁在人的心头，却
沉甸甸地让人放不下。

来

其

彩
虹
树
与
彩
虹
树
旁

百年的风雨让它
拥有典籍的风雅与纯
朴，师生间的隔空交
流更为它添上一分颜
色。请看明日本栏。


